

Ficha de contenido

Entrevista con Inés del Carmen Chacón Hernández y Teresita de Jesús Espinoza Lillo

Sector, comuna, región	La Granja, Santiago, Región Metropolitana
Fecha y lugar de nacimiento	Inés del Carmen Chacón Hernández, 30 de julio de 1940, Macul Teresita de Jesús Espinoza Lillo, 2 de julio de 1955, Santiago
Ocupación	Inés del Carmen Chacón Hernández, Dueña de casa Teresita de Jesús Espinoza Lillo, Dueña de casa y Colaboradora de la parroquia
Nombre de la entrevistadora	Daniela Osorio Sprohnlé
Fecha entrevista	19 de Enero del 2011
Duración de la entrevista	01:28:00

a) Características del establecimiento en la población Joao Goulart

- En 1962 Teresita Espinoza llegó a la población Joao Goulart, su esposo empleado de Correos y Telégrafos tuvo acceso a una de las viviendas destinadas a los trabajadores de la institución. Provenía del centro de Santiago. Las condiciones de su nuevo hogar y de los alrededores eran precarias, no había servicios de agua potable, electricidad, las calles no estaban pavimentadas y su casa sólo contaba con 24 metros. Estas condiciones, sumadas al frío y la lluvia, fueron elementos que influyeron en la muerte de su hija de tan solo 6 meses de edad, a un mes de su llegada a esta vivienda.
- Inés Chacón llegó a la población desde La Cisterna, donde se ubicaba la casa de su abuela, matriarca de su familia. Su casa se ubicaba en el sector “La Emergencia”, denominado así porque las viviendas no superaban los 18 metros. Al poco tiempo de llegar al sector Inés se casó y formó su propio hogar.
- Gracias a la organización de los vecinos y vecinas, con el correr de los años las casas se fueron ampliando, se les pusieron rejas y se arreglaron y hermosearon los exteriores.
- En retrospectiva se destaca la tranquilidad del barrio y la solidaridad de los vecinos, la comunidad construida con esfuerzo a partir del trabajo individual y colectivo.

b) La visita del Presidente Joao Goulart y la Sede de la Alianza para el Progreso

- El año 1963 visitó Chile el presidente de Brasil Joao Goulart, en esta ocasión regaló a la comunidad una sede vecinal que incluía diversas maquinarias y herramientas para el desarrollo de talleres. En esta misma visita compró los derechos de agua de la población y liberó de este pago a los vecinos y vecinas.
- Hacia 1971 la sede era centro fundamental en las actividades que se desarrollaban en la población, entre ellas diversos talleres: costura y confección, cocina, tejido, etc. Los materiales para desarrollarlos eran abundantes y de calidad. Los jóvenes también usaban este espacio con sus fiestas.
- Inés participó activamente de este espacio, Teresita fue ayudante en el taller de corte y confección.
- En este lugar nacieron “Las bordadoras de Macul” grupo de mujeres provenientes de esta comuna que traspasaron sus conocimientos de bordado y tejido a las pobladoras de la Joao Goulart; a través de sus trabajos revelaron el contexto político y social del país a la comunidad internacional.
- Tras el golpe militar de 1973, la sede fue disuelta y en su lugar se instaló una escuela de lenguaje. Un

grupo de mujeres se organizó para continuar con algunas de las actividades que se realizaban en la sede, pero con el tiempo esta alternativa también decayó.

c) Represión y el rol de la iglesia católica

- La población Joao Goulart se caracterizó por sus protestas y por la represión que vivió durante la dictadura. Las entrevistadas señalan que los allanamientos eran masivos, sin distinguir la eventual militancia de los vecinos y las vecinas, y provocando la destrucción de las casas y sus enseres. Entre estos momentos represivos destacan la “Operación Peineta” en la que todos los hombres mayores de 14 años fueron sacados de sus hogares. Durante esta etapa ocurrieron numerosas muertes tanto de pobladores como de carabineros.
- En este ambiente represivo surgen las figuras de los padres Ronaldo Muñoz y Esteban Gumucio, quien llega el año 1963 a la población. A partir del trabajo eclesial, ambos desarrollaron una relación muy cercana con los pobladores, siendo protagonistas de la defensa y organización de la población en los momentos de mayor represión. La parroquia del sector tenía una masiva concurrencia, siendo una de las más importantes de la zona sur de Santiago.

d) Resistencia y protesta callejera

- Las poblaciones Joao Goulart y Yungay destacaron por las movilizaciones que organizan durante la dictadura. Inés y Teresita ven acentuada esta situación desde el año 1983 hasta el retorno a la democracia. La protesta callejera era multitudinaria, la convocatoria se hacía a través de panfletos que indicaban el sector de congregación, comúnmente en la esquina de las calles Castrina con Central. Las vecinas relatan la importancia que otorgan a este periodo para comprender el posterior retorno a la democracia en el país.
- Inés y Teresita recuerdan con humor las anécdotas vividas en torno a dos episodios en que militantes de un movimiento de izquierda repartieron carne proveniente de camiones que habían sido asaltados para repartirlos a la comunidad.

e) Celebraciones

- La celebración de la fiesta de la primavera es recordada como un evento que demandaba la organización vecinal. Las vecinas destacan la realizada por la población Yungay, a la que asisten artistas, como el conjunto musical Sol y Lluvia, además se realizan elecciones de reinas de todas las edades. El aniversario de la población, es otro momento en el que los vecinos y vecinas trabajan juntos para organizar una fiesta que recuerda los orígenes y celebra a su territorio.

Esta ficha de contenido es un resumen de la entrevista completa, no de los fragmentos publicados en la Web.

Usted puede acceder al registro completo en la Biblioteca Nacional y en las bibliotecas públicas que participan del programa Memorias del Siglo XX. Más antecedentes en www.memoriasdelsigloxx.cl.